

LA OPINIÓN PÚBLICA Y EL DEBATE LEGISLATIVO

México y el mundo 2006. Opiniones sobre política exterior y su comparación con Estados Unidos y países de Asia

Respecto a la política exterior, la sociedad mexicana es más pragmática que idealista. Aunque no termina de aceptar a la globalización como algo benéfico, sí percibe al comercio internacional como algo positivo para la economía y sostiene como prioridades en sus relaciones internacionales la venta de productos en el exterior, la protección de los mexicanos que residen fuera del país y el combate al narcotráfico internacional. Sólo una minoría aprueba aceptar decisiones de la ONU con las que no está de acuerdo y en contraste la mayoría está a favor de utilizar la fuerza para evitar la adquisición de armas nucleares, detener la violación masiva de derechos humanos, evitar el apoyo a terroristas e incluso para fortalecer la democracia.

Lo anterior son algunas de las conclusiones que se desprenden de la segunda encuesta *México y el Mundo 2006: Un Estudio de Opinión Pública, Líderes y Política Exterior en México y otros países*, realizada por el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) y el Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales (Comexi). Este estudio incluyó una muestra representativa de ciudadanos a nivel nacional y los resultados de más de 250 entrevistas sostenidas con personas en posiciones de mando en la política y en los sectores social y empresarial, así como con dirigentes en asuntos internacionales. Se trata de un estudio comparativo bianual, que en esta ocasión incluyó resultados de encuestas realizadas en Estados Unidos, India, Corea del Sur y China.

De tal manera que además de las comparaciones que se pueden realizar entre los países incluidos, también es posible observar las diferencias y semejanzas que existen entre la población mexicana en general y sus cuadros dirigentes. De acuerdo con los autores de este trabajo, los líderes en general tienen una mayor inclinación hacia la apertura internacional en temas económicos. Así, 76% de los mexicanos se opone a la inversión extranjera en la industria petrolera y 70% en el sector del gas; dos de cada tres la rechaza en la industria eléctrica y más de la mitad se opone a la presencia

de capitales foráneos en bonos gubernamentales, infraestructura de transportes, telecomunicaciones y medios de comunicación. Los líderes, por su parte, sostienen posiciones opuestas y favorecen la inversión extranjera en todos esos sectores.

En contraparte, la sociedad en general tiene una mayor apertura para la cooperación con Estados Unidos en contra del terrorismo, en tanto que los líderes mantienen posiciones más tradicionales de defensa de la soberanía nacional. De tal manera que la mayoría de los ciudadanos está dispuesta a permitir que agentes estadounidenses colaboren con las autoridades de México en la

vigilancia de las fronteras, aeropuertos y puertos nacionales; en tanto, los líderes se oponen abiertamente a esa forma de colaboración con el país vecino.

El Cuadro 1 muestra, además de algunos resultados ya señalados, una selección de indicadores que permiten comparar las opiniones predominantes en México con otras naciones. Destaca, en primer lugar, que los países asiáticos y Estados Unidos cuentan con sectores sociales más numerosos —que los existentes en México— que perciben a la globalización y al comercio internacional como benéficos para sus países. Además, junto

Cuadro 1
Datos comparativos de opinión sobre asuntos internacionales
entre México, China, India, Corea del Sur y Estados Unidos

<i>Temas</i>	<i>México</i>	<i>China</i>	<i>India</i>	<i>Corea del Sur</i>	<i>Estados Unidos</i>
	<i>Porcentajes</i>				
Interés por lo que ocurre en el mundo.	39	20	38	16	38
Conocen el nombre del Secretario General de la ONU.	21	72	12	21	24
Están muy de acuerdo o algo de acuerdo en que su país tenga una participación activa en asuntos mundiales.	56	87	56	81	75
Consideran al terrorismo como una amenaza grave	70	42	65	49	70
Consideran grave la competencia económica de países asiáticos	38	25	33	24	24
Coinciden en que los objetivos económicos son más importantes que la seguridad nacional	76	64	54	79	
Aprueban que sus países acaten decisiones de la ONU con las que no están de acuerdo	46	78	44	48	60
Aprueban el uso de la fuerza para...					
Evitar la adquisición de armas nucleares	70				62
Detener la violación masiva de los derechos humanos	73				83
Evitar el apoyo a terroristas	71				76
Para restablecer la democracia	54				57
Piensan que la globalización es buena	41	87	54	86	60
Consideran que el comercio internacional es bueno para la economía de su país	59	88	64	80	54
Consideran importante la participación activa de los Estados Unidos en la solución de problemas mundiales	59	68	42	79	
Tiene México una buena opinión respecto a estos países		66	51	63	74
Estos países tienen una buena opinión respecto a México		63	48	54	47

Fuente: Centro de Investigación y Docencia Económicas y Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales, *México y el Mundo 2006: Un Estudio de Opinión Pública, Líderes y Política Exterior en México y otros países*, con base en encuestas nacionales en vivienda, excepto para Estados Unidos, donde se utilizó un muestreo por internet, los levantamientos se realizaron entre junio y agosto de 2006.

con la India, México es el país cuya población está menos convencida de que su gobierno deba tener una participación más activa en asuntos mundiales.

Otro aspecto que pudiera estar restando competitividad a nuestro país en el mundo es el hecho de que la mayoría de su población —junto con Estados Unidos y la India— considera al terrorismo como una amenaza grave; en cambio China y Corea del Sur no le otorgan tanta relevancia y por lo tanto centran sus esfuerzos en mejorar su participación económica.

Por otra parte, pese a la aceptación generalizada de la globalización, las poblaciones de los cinco países incluidos en este estudio muestran un escaso interés por lo que ocurre en el mundo y un pobre conocimiento de la política internacional.

Por último, este trabajo ofrece la posibilidad de indagar algunos temas correspondientes a la relación bilateral México-Estados Unidos. En primer lugar destaca que los mexicanos tienen una posición ambivalente respecto a Estados Unidos: la mayoría desconfía de ese país (53 por ciento) y al mismo tiempo considera que es más una ventaja que un problema el hecho de que sea el

país vecino (52 por ciento) e incluso están dispuestos a formar un solo país si esto mejorara su nivel de vida.

La población de Estados Unidos también se caracteriza por algunas ambivalencias. La mayoría de los estadounidenses (64 por ciento) tienen una mayor disposición que los mexicanos para tomar decisiones conjuntas (42 por ciento). Además, dos terceras partes apoyaría un acuerdo para financiar el desarrollo de México, a cambio de que se permita el acceso a la inversión extranjera en el sector petrolero. Sin embargo, sólo 13 por ciento de los estadounidenses está de acuerdo en que aumente la inmigración legal a su país, una de las principales factores de complemento entre ambas economías.

Los resultados completos de este trabajo pueden consultarse en las páginas www.cide.edu y www.consejomexicano.org, en donde también se encuentran disponibles un amplio análisis de los resultados, informes comparativos México-Estados Unidos y México países de Asia, además de la ficha técnica del trabajo y los nombres de las instituciones y personas participantes.

Efrén Arellano y Evelin Servín